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FECHA: ENERO 21 DE 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Uno murió” 

 
“Fayad y Penchyna, favoritos en el PRI” 

 “PAN, PRD Y PT podrían aliarse en municipios” 

 “TRABAJADORES PARA DINA” 

 
“Promueven inversiones con israelís” 

 
“¡Arreciará el frio!” 

 
“Unidad y madurez, pide líder del Congreso a priístas” 

 
“DE “PANZAZO” EN DESARROLLO POLICIAL” 

 
“Paran trabajadores maquinaria de Dina” 

 
“Dólar roza $19 y crudo cae abajo de 20 USD” 

 
“Apresan a diputada vinculada al “Chapo”” 

 “El petróleo ahoga al peso” 

 
“Detiene la PF a diputada por ligas con El Chapo” 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Dice Erick Marte que apoyará a quien lidere: Luego de que afirmó no haber consultado la encuesta de 
intención de voto de Criterio, que coloca con ventaja a Francisco Xavier Berganza para encabezar la candidatura a gobernador 

por el Partido Acción Nacional (PAN), Érick Marte Rivera Villanueva aseguró que apoyará al aspirante mejor posicionado para 

abanderar al blanquiazul. Ya sea, dijo, el propio Berganza, Daniel Ludlow Kuri o Moisés Jiménez, quienes también han 
manifestado su aspiración de encabezar la candidatura. El exdiputado federal consideró que el método para designar al 

aspirante mejor posicionado debe ser una encuesta dirigida a la militancia y a la ciudadanía, cuyos resultados serían acatados 
por él. “Respetaré los resultados porque me interesa el futuro del estado”, sostuvo. Marte mencionó que el método de 

selección es una decisión que tomará el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN, pero insistió en que es un instrumento 
necesario para medir la fuerza de los aspirantes a la candidatura panista. No obstante, no descartó que se consolide una 

candidatura de unidad. En ese caso, estimó, no sería necesaria la aplicación de la encuesta. “Todos estamos a favor de la 

unidad”. La encuesta publicada ayer por Criterio muestra que, en una contienda interna para elegir al aspirante del PAN a la 
gubernatura, 26 por ciento votaría por Xavier Berganza y sólo 6 por ciento, por Marte. (Yuvenil Torres, página 07) 

Capital Hidalgo-En el PAN debe haber candidatura de unidad (Sergio Juárez, página 06) 
Síntesis-Analiza el PAN las candidaturas mixtas: Asael (Jaime Arenalde, página 04) 
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Criterio-Mantiene PRD método de elección: Tras fracasar la alianza con el Partido Acción Nacional (PAN), el senador 
perredista Isidro Pedraza Chávez confirmó que el sol azteca seleccionará a su candidato a la gubernatura a través de tres 

factores. De acuerdo con el asambleísta, una encuesta, un debate público y la votación del consejo determinarán al 

abanderado del PRD y el PT, quien saldrá entre él y los precandidatos José Guadarrama Márquez y Diana Marroquín Bayardo. 
Cada factor tendrá un peso de 33 por ciento, dijo. “Vamos a aguantar vara, voy a ganar la interna y la constitucional”, afirmó. 

El legislador federal lamentó que no haya prosperado la alianza con el PAN. Además, acusó que se logró generar “el 
sentimiento de miedo” entre quienes hicieron “todo lo posible” para que no se concretara la coalición opositora. “Fuimos 

objeto de ataques y el presidente nacional de este partido (Agustín Basave) tuvo la virtud y la valentía de defender esa 
coalición; creo que eso es algo que tenemos que reconocer”, mencionó. Por eso, agregó, en el PRD en Hidalgo han decidido 

cerrar filas, en correspondencia “al esfuerzo” para que el partido pueda recuperar su presencia y derrotar al PRI, que ha 

gobernado la entidad por más de 80 años. Pedraza consideró que existen condiciones de rechazo al tricolor, como “un abierto 
reclamo” ciudadano por obras como el Tuzobús, que causó indignación de la ciudadanía pachuqueña porque afectó la 

movilidad e incrementó el costo del peaje. Entre las necesidades identificadas en el estado, dijo, se requiere mejorar el 
ingreso salarial. “Somos el estado de la república con el salario más bajo, tenemos que combatirlo, liquidarlo, transformarlo”. 

El 5 de junio próximo, Hidalgo elegirá gobernador, autoridades en 84 ayuntamientos y diputados locales. (Redacción, 

página 07) 

Criterio-Omar Fayad adelanta preferencias en el PRI: Si existiera una elección interna en el PRI y la población en 

general pudiera elegir al candidato a gobernador del Revolucionario Institucional, el senador Omar Fayad llevaría la delantera, 
nueve puntos arriba de su más cercano competidor, el también senador David Penchyna. En un ejercicio que sólo 

busca mostrar un panorama previo a la elección del candidato a gobernador del partido hegemónico en Hidalgo, la empresa 

Parametría, por encargo de esta casa editorial, realizó una encuesta de opinión, persona a persona, del 3 al 6 de enero de 
2016, entre mil 500 hidalguenses mayores de edad y con credencial de elector de los diferentes distritos electorales. El 

resultado, luego de preguntar si pudieran escoger al candidato del PRI a gobernador de Hidalgo, refleja una tendencia clara a 
favor del senador Omar Fayad entre la población abierta y entre aquellos que se declararon como priístas. El exalcalde de 

Pachuca mantiene 23 puntos en las preferencias, seguido por David Penchyna, con 14; y Carolina Viggiano, con 9. Entre los 

priístas encuestados, el nativo de Téllez mantiene 14 puntos de ventaja sobre Penchyna Grub (37-23), único 
competidor, pues los demás aspirantes mantienen menos de ocho puntos de preferencias. (Jorge Ávila, página 08) 

Crónica-Lanza PRI advertencia en contra de ansiosos: Habrá llamados de atención hacia militantes y liderazgos priistas 
que comprometan candidaturas a diputaciones, alcaldías o regidurías sin autorización del Comité Directivo Estatal, advirtió el 

dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo, Alberto Meléndez Apodaca. Trascendió información que 

diputados federales y locales, senadores, así como dirigentes municipales, presuntamente sostienen reuniones con la 
estructura para distribuir cargos de elección popular, bajo el argumento de que tienen respaldo del Comité Directivo Estatal. 

Cuestionado al respecto el presidente del partido aclaró que mantienen comunicación con la militancia para evitar estos 
malentendidos, pues el objetivo es llevar este proceso en unidad. “Hemos estado atentos sobre la información que tenemos 

en los municipios y de los actores, desde luego al conocer esta situación hacemos las llamadas de atención y tenemos 

comunicación con ellos para pedirles que nos ayuden a transitar en las mejores condiciones, sobre todo que asuman su 
militancia para construir una mejor dinámica”. Reiteró que el único facultado para informar sobre los procesos de registros 

para aspirantes, fase de exámenes y presentación de documentos es la Comisión de Procesos Internos, con previa 
autorización del Comité Ejecutivo Nacional. Sobre el aplazamiento de la convocatoria para el candidato a gobernador, 

Meléndez explicó que la cúpula federal decidió atrasar este documento para priorizar ciertas actividades en otras entidades 

federativas. “Nos pidió el CEN unos días, derivado de las elecciones en Colima y en otras entidades donde sus procesos se 
acortan, pero buscarán que esta semana si es posible publiquen la convocatoria, espero que no transiten muchos días, pues 

tenemos del 18 al 27 de enero”. Luego de que el Comité Ejecutivo Nacional del PRI emita la convocatoria correspondiente al 
cargo de gobernador, el aspirante a la precandidatura tricolor esperará por lo menos 10 días más para su registro formal, tal 

como lo establece el reglamento. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
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Crónica-Recurre Morena a la paridad por zonas: Definió Movimiento Regeneración Nacional (Morena) el género de cada 
uno de sus candidatos que contenderán por una diputación local, además la Comisión de Elecciones Estatal dio a conocer las 

sedes para realizar las asambleas distritales donde elegirán a las fórmulas. En las asambleas distritales, a celebrarse el 31 de 

enero, los congresistas votarán por los candidatos a diputados locales, para ello ya precisaron las fórmulas encabezadas por 
hombres para: Zimapán, Zacualtipán, San Felipe Orizatlán, Metepec, Tulancingo, Pachuca de Soto Norte, Tula de Allende, 

Tepeji y Tizayuca. Mientras que candidatas mujeres en las jurisdicciones de: Huejutla, Ixmiquilpan, Huichapan, Mixquiahuala, 
Actopan, Apan, Pachuca de Soto Sur, Mineral de la Reforma y Tepeapulco. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Capital Hidalgo-Morena elegirá candidatos a diputados por sorteo (Verónica Ángeles, página 06) 

Milenio-Quiere Panal encabezar unión con sus aspirantes: El Partido Nueva Alianza pretende encabezar las 
candidaturas de la alianza convenida con el PRI y el Verde Ecologista de México, denominada "Un Hidalgo con rumbo", de los 

distritos y municipios donde tienen mayor presencia o bien son gobierno en la actualidad. El dirigente estatal del partido, 
Eliseo Molina Hernández, indicó que las fuerzas políticas se reconocen en regiones específicas de la entidad, y sobre ello 

girarán las negociaciones para la determinación de las candidaturas que encabezará en cada uno de los 84 ayuntamientos y 

los 18 distritos electorales. Sostuvo que las cúpulas continuarán en la revisión de las candidaturas para las diputaciones, y 
agregó que el principal planteamiento es que se le reconozca a Nueva Alianza las posiciones que ha logrado en algunos 

municipios. "Hay un reconocimiento al partido por parte de las otras dos fuerzas políticas y bajo esas coincidencias, ese 
respeto y reconocimiento reciproco vamos a avanzar, nosotros reconocemos donde los demás partidos tienen fortalezas y 

bajo esas bases vamos avanzando", declaró. Molina Hernández dijo que serán muchos los perfiles aliancistas que 
encabezarán candidaturas en el proceso electoral de ayuntamientos, pues subrayó que independiente de que se signó una 

coalición flexible en la que solo en 41 municipios y 6 diputaciones locales contenderán en alianza, el partido postulará en lo 

individual a los perfiles necesarios para conformar sus planillas y ser competitivos. Aseguró estar satisfechos con las 
negociaciones entre dichas fuerzas políticas para la gubernatura, y puntualizó que existen muchas coincidencias 

particularmente en el objetivo de mejorar las condiciones de la entidad. (Janet Barragán, página 10) 

Milenio-Hay posibilidad de alianza para ganar alcaldías: Las dirigencias estatales del Partido Acción Nacional (PAN), el 
de la Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo (PT), analizan la posibilidad de conformar alianzas en algunos de los 84 

ayuntamientos hidalguenses, para lo cual cada cúpula buscará encabezar la candidatura en los municipios que hoy gobiernan 
y en los que tienen mayor presencia. A pesar de que el PRD y PT registraron la coalición para la elección de gobernador 

"Llego la hora", decidieron no participar en alianza para las diputaciones locales; al respecto el presidente del PRD en Hidalgo, 
Ramón Flores Reyes, informó que dicha determinación obedece al avance del proceso interno en el sol azteca y el partido de 

la estrella tiene, dijo, algunas dificultades para procesar; sin embargo, puntualizó que irán de facto en algunas 

demarcaciones. Señaló que para el caso de los ayuntamientos, los partidos cuentan con algunos días para revisar y analizar 
posibles alianzas, para lo cual el Partido del Trabajo reuniones nacionales para definir si participan con candidatos y 

plataformas conjuntas para la elección en municipios, y agregó que para el caso del PAN, la militancia del sol azteca en los 
ayuntamientos lo está considerando pues "no hay un ánimo de concretar un convenio con dicho instituto político". "En los 

municipios los compañeros lo están analizando, hablando y platicando. La verdad es que hay molestia, incluso porque no 

corresponde su ánimo al pulso que traemos en las direcciones. Lo que es cierto es que trabajamos en todos los municipios 
por una alianza ciudadana con la gente, sea del partido que sea", declaró. Indicó que el PRD continuará con el proceso 

interno de selección de candidatos para la elección de junio próximo. La Comisión Nacional Electoral del partido de izquierda 
emitió un dictamen respecto a la procedencia del registro de los ahora tres precandidatos a la gubernatura de Hidalgo: el 

senador Isidro Pedraza Chávez, el ex senador José Guadarrama Márquez; además de Valente Martínez Hernández, quienes ya 

arrancaron precampañas. Será a través de la aplicación de una encuesta, un debate y la votación del consejo estatal la forma 
como el PRD determinará al candidato a la gubernatura de la entidad que encabezará la coalición "Llego la hora", 

mecanismos que se realizarán en cuanto concluya el periodo de intercampañas, el próximo 27 de febrero. Por su parte, el 
secretario de elecciones del Comité Directivo Estatal del PAN, Juan Alejandro Enríquez Pérez no descaró la posibilidad de 

celebrar alianzas con el PRD; sin embargo, indicó que se tendrán que revisar las condiciones electorales de cada partido 
político en los 84 municipios y, para el caso específico de Pachuca, sostuvo que existe apertura de la militancia para concretar 

coaliciones con otras fuerzas políticas. Respecto al género que deberá encabezar la candidatura por la capital hidalguense, 

indicó que la Comisión Permanente tomo la decisión de etiquetarla al masculino; empero, advirtió que en caso de que la 
dirigencia nacional tome providencias para determinarla como mixta, el partido deberá acatarlo. Informó que el albiazul 

trabaja en la composición de una lista de aspirantes a presidentes municipales, hombres y mujeres, en base a la rentabilidad 
electoral y al proceso electivo. "Se tomó la decisión que en los municipios se dividirá en género de acuerdo a la rentabilidad y 
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condiciones igualitarias para hombres y mujeres; en ese sentido, lo que va a definir será el método, lo que se ha planteado es 
que sea a través de selección ordinaria; es decir, por elección de militantes en el que participen hombres y mujeres y algunos 

serán designaciones" expresó. Será esta semana cuando el Comité Ejecutivo Nacional del PAN expida las convocatorias para 
la elección del candidato a la gubernatura. (Janet Barragán, página 10) 

Capital Hidalgo-PES descarta hacer precampaña: Debido a que las precampañas electorales comenzaron del 18 de 

enero al 27 de febrero en Hidalgo para la elección a gobernador, el Partido Encuentro Social (PES), como parte de una 
estrategia, no hará precampaña, asilo informó Natividad Castrejón Valdez, dirigente estatal. Insistió que el plazo para la 

realización de procesos partidistas para elegir el cargo a gobernador, será del 18 de enero al 27 de febrero. Castrejón Valdez 

informó que el Comité Ejecutivo Nacional del Partido Encuentro Social emitió la convocatoria para el proceso interno de 
selección de aspirantes a la candidatura de la gubernatura en Hidalgo, así como en los 12 estados donde habrán comicios.  

Mencionó que una vez que fue emitida la convocatoria, analizarán los perfiles de las personas que estén interesadas; no 
obstante, refirió que el Comité Ejecutivo Nacional designará al candidato o candidata a gobernador en Hidalgo. Detalló que el 

PES buscará ciudadanos que tengan trabajo con la comunidad y que coincidan con los principios fundamentales del 
organismo político, además que posean buena fama pública y que estén dispuestos a encabezar la plataforma electoral. 

Aclaró que por el momento, no ha tenido ningún acercamiento con ciudadanos que estén interesados en la propuesta, 

tampoco ha buscado ciudadanos para hacerles el planteamiento, ya que, dijo: "estoy esperando que salga la convocatoria 
para que con base en ella, podamos recibir propuestas de quien tenga interés o buscar algunos perfiles que tengan respaldo 

para hacerlo". (Ivet Pasquel, página 06) 

El Sol de Hidalgo-Aspirantes bajo la lupa: Hoy más que nunca se requiere de una selección escrupulosa de candidatos a 
puestos de elección popular porque la ciudadanía demanda que el PRI abandere a gente no solo con experiencia política sino 

también honesta, expresó el presidente de la Fundación Colosio, filial Hidalgo, Oziel Serrano Salazar. Los prospectos deberán 
someterse a exámenes de confianza y hasta antidoping, con el objeto de trasparentar a la persona. Con ello se evita que en 

plena campaña pudieran surgir señalamientos y que "en lugar de aportar le reste al partido Revolucionario Institucional". La 
Fundación Colosio debe ser "la conciencia" del tricolor para vigilar que los candidatos y futuros representantes populares se 

conduzcan con estricto apego a los estatutos y programa de acción. "De ahí deriva toda y la plataforma o propuestas nacen 

de los documentos básicos del PRI porque se convertirá en la semilla de lo que serán los programas proyectos e iniciativas de 
ley que deberán presentar quienes obtengan cargos públicos por la vía electoral". Por ello la coalición electoral con los 

partidos Nueva Alianza y Verde Ecologista no solo tienen fines pragmáticos sino programáticos que tiene su esencia en La 
coincidencia de ideas, programas y principios. Comentó que el caso de Humberto Moreira, detenido en España por presuntos 

delitos contra el erario público, comentó el ex presidente del PRI deberá dar explicaciones ante las autoridades. Pero La 

excepción no hace la regla y por lo toca a los priístas hidalguenses los candidatos que competirán en la próxima elección, 
deberán responder con su historia y trayectoria. El PRI es un partido que trabaja permanentemente no atiende solo a 

coyonturas electorales y tiene una visión de estado, trabajando permanente no solo en los tiempos electoral contrario a otros 
partidos "que solo asoman la cabeza cuando hay un proceso electoral". (Redacción, Ojo: Política) 

C A N D I D A T U R A S   I N D E P E N D I E N T E S 
Crónica-Manifiesta aspirante queja por inequidad: Interpuso el aspirante a candidato independiente por la gubernatura 

de Hidalgo, Porfirio Moreno Jiménez, juicio para protección de derechos político-electorales en contra del requisito que 
establece un respaldo ciudadano del 3 por ciento del listado nominal, al considerarlo “un agravio a la equidad”. Para lograr su 

candidatura el suspirante debe presentar 57 mil 900 firmas o cédulas de respaldo, cantidad equivalente al 3 por ciento del 
listado nominal, con corte al 31 de agosto de 2015, integrada por lo menos de 43 municipios. En la denuncia, presentada 

ante el Tribunal Electoral del Estado (TEEH), también mencionó que publicar nombres y domicilios de aquellos ciudadanos 

que manifiesten respaldo vulnera la privacidad. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
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C O N G R E S O 
Criterio-Desestima Gil injerencia priísta en frente opositor: El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso del 
Estado, Ernesto Gil Elorduy, desestimó los señalamientos sobre injerencia de los gobiernos priístas para impedir la coalición 

entre los Partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) en Hidalgo y Tamaulipas. “Los dirigentes de 
los partidos, y los propios militantes de los partidos, tienen la madurez suficiente y el respeto de sus instancias para que ellos 

decidan al interior de sus organizaciones qué le conviene más al partido político”, indicó el legislador, quien negó que el 

gobierno haya influido en las negociaciones que impidieron la conformación del frente amplio opositor en Hidalgo. En otro 
tema, el excomisionado de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) consideró que la detención de Humberto 

Moreira Valdés, expresidente nacional del PRI, por presunto lavado de dinero, será un tema utilizado por la oposición durante 
este proceso; sin embargo, dijo que por el momento se debe esperar a que “se tenga una definición más precisa del asunto” 

para conocer si el también exgobernador de Coahuila es declarado culpable. Sobre la elección interna del candidato a 

gobernador de Hidalgo del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Gil Elorduy indicó que se prevé “unidad” en la 
designación, aunque algunos aspirantes han señalado “fuego amigo”. “Todo llega a su cauce. Las aguas, por más que se 

desborden poquito o mucho, llegan a su cauce”, dijo en entrevista posterior a la sesión de la diputación permanente. 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Proponen reformas hacia la coalición (Janet Barragán, página 12) 

El Independiente-Desestima Elorduy que oposición utilice caso Moreira para afectar a PRI (José Manuel 
Martínez, página 06) 

Plaza Juárez-Unidad al interior del Tricolor: Gil Elorduy (Ana Luisa Vega, página 3A) 
Síntesis-En política debe prevalecer la madurez y unidad: Gil Elorduy (Jaime Arenalde, página 04) 

Milenio-Espera Congreso revisión de cuentas públicas 2014: El Congreso local espera los resultados de la revisión de 

las cuentas públicas 2014 de los municipios, en tanto la Auditoría Superior del estado (ASEH) emprendió acciones en contra 
de las administraciones de Xochiatipán, Santiago de Anaya y el organismo operador del agua de Progreso de Obregón, al no 

aportar elementos para comprobar la ejecución de recursos públicos de las cuentas 2013. El presidente de la junta de 
gobierno del Congreso local de Hidalgo, Ernesto Gil Elorduy señaló que aún no hay una fecha exacta para que la ASEH 

presente los resultados de la cuentas públicas 2014; sin embargo el titular del órgano fiscalizador del Poder Legislativo, 

Rodolfo Picazo Molina adelantó que de un total de 84 municipios solo 15 cumplen al cien por ciento con la  justificación de la 
aplicación de los recursos públicos de ese año. Al respecto, el también presidente de la comisión Instructora indicó que el 

Congreso solo actúa cuando un municipio no cumple con las disposiciones legales en materia de rendición de cuentas y que 
actuarán conforme a la ley. En el informe de resultados de la revisión de la cuenta pública 2013 de los 84 municipios, se 

determinaron diversos errores y omisiones, deficiencias en los controles, incumplimientos en los planes y programas, así 
como observaciones con impacto económico; en las cuentas 2014 se registraron informes favorables sin embargo, hay 

municipios que presentan problemas de manera reiterada y se prevé no puedan justificar al cien por ciento las cuentas 

correspondientes al 2015. El pasado 13 de agosto de 2015 la ASEH entregó a la comisión instructora un informe de la 
situación que guardan las acciones promovidas y recomendaciones derivados de la rendición de la cuenta pública 2013, en el 

que se reportó que en 6 municipios se iniciaría un proceso administrativo resarcitorio al no aportar los elementos para 
justificar en acciones los recursos del fondo de infraestructura social y municipal; asimismo se informó que se presentarían las 

denuncias de hechos en contra de las administraciones de los tres municipios mencionados. La ASEH emitió en noviembre los 

lineamientos para la entrega recepción de las administraciones locales para dotar a los servidores públicos de herramientas 
definidas y sustentadas que agilicen y transparenten el proceso de entrega-recepción, mediante criterios uniformes acordes 

con sus necesidades, brindar certeza y permitir conocer el estado que guarda la administración. (Janet Barragán, página 
12) 

Uno más Uno-Mecanismos alternativos de solución municipal (Redacción, página 04) 
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Crónica-Resguarda el Congreso local a diputada federal: Defendió el presidente de la Junta de Gobierno del Congreso 
Local, Ernesto Gil Elorduy, a la diputada federal Erika Rodríguez Hernández, quien el pasado fin de semana se vio inmiscuida 

en una trifulca en la elección de Colima. Señaló que ella participó en calidad de diputada en dicha elección y al parecer hubo 

actitudes de agresión en su contra. “Independientemente de que sea una compañera legisladora que tiene posibilidades de 
participar, la actitud de la autoridad no puede ser violenta, se tiene que respetar porque es una mujer y no es la manera de 

resolver, creo que hubo actos de fuerza por parte de la autoridad, debe entenderse que no pueden tomarse medidas de ese 
tamaño”. Respecto al tema del fuero, por el cual fue apodada la diputada como #Ladyfuero, indicó que tiene más que ver con 

la libertad de expresión; es decir, el fuero es que no puedan ser reconvenidos por expresiones que ellos realicen en el 
ejercicio de su responsabilidad. Lo anterior lo declaró tras concluir la sesión de la diputación permanente, donde se presentó 

la iniciativa del diputado Mario Alberto Cuatepotzo Durán, para exhortar a los 84 ayuntamientos hidalguenses a promover y 

fomentar entre la población los Mecanismos Alternativos de Solución, con la única finalidad de que la sociedad encuentre 
soluciones pacíficas a problemas comunes. Puntualizó que la sana convivencia entre vecinos permitirá contar con una 

sociedad más unida, ya que en ocasiones llevar pleitos hasta instancias judiciales deja satisfecha sólo a una de las partes. 
Expresó que con la conciliación se permite llegar a un acuerdo equilibrado. El asunto general se turnó a la Comisión de 

Desarrollo y Fortalecimiento Municipal para su estudio. (Jocelyn Andrade, página 09) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Disminuyen recurso federal a 11 alcaldías: Son 11 municipios de Hidalgo los que este 2016, contrario a 
incrementar sus recursos, vieron reducidas sus partidas presupuestales en comparación con lo recibido durante el ejercicio 

fiscal 2015, ya que sus ingresos, a través de las contribuciones tributarias, fueron bajos. De estos municipios, siete son 
gobernados por el Partido Revolucionario Institucional (PRI); dos por el de la Revolución Democrática (PRD); uno tiene 

gobierno emanado de Acción Nacional y otro del Partido del Trabajo (PT). En un análisis comparativo de 

presupuestos, Criterio encontró que en Tlanchinol, gobernado por el panista Gabino Hernández Vite, es donde hay una mayor 
merma financiera, ya que su presupuesto pasó de 134 millones 863 mil 612, en 2015, a 129 millones 958 mil 103 pesos, en 

2016, es decir, 4 millones 905 mil 509 menos. En el caso de los municipios gobernados por el PRI, Xochiatipan, donde es edil 
Pedro Bustos Hinojosa, de 102 millones 789 mil 309 bajó a 98 millones 137 mil 852, lo que representa 4 millones 651 mil 457 

pesos menos. En Juárez Hidalgo, donde gobierna Leticia Santos Salcedo, el recurso pasó de 26 millones 487 mil 155 a 23 

millones 524 mil 589 (2 millones 962 mil 566 de diferencia); en Tepehuacán, siendo edil María Magdalena Espinosa 
Hernández, de 124 millones 691 mil 944, se contemplan para 2016 123 millones 246 mil 98 pesos. Lolotla, gobernado por 

Sabulón Melo Vargas, tendrá de presupuesto para este año 45 millones 751 mil 434 pesos, el periodo pasado obtuvo 46 
millones 915 mil 522 pesos. En Atitalaquia, donde es regente Jaime Reyes Galindo, el monto pasó de 46 millones 188 mil 966 

a 45 millones 282 mil 32 pesos. Huehuetla, con Ruperto Manilla Vigueras a cargo, pasó de 106 millones 117 mil 215 a 105 
millones 443 mil 172 pesos para este año y Nicolás Flores, donde es presidente municipal Severiano Torres León, tendrá 38 

millones 144 mil 91 pesos para 2016, cuando su presupuesto en 2015 fue de 38 millones 553 mil 131 pesos. Los municipios 

donde gobiernan partidos de izquierda, y que también resentirán una disminución en sus participaciones son San Bartolo 
Tutotepec, donde es alcalde el perredista Sergio García Monter, pues de 82 millones 557 mil 459, este año contará con 82 

millones 356 mil 560 pesos. Tasquillo, encabezado por Alberto Sánchez González, también del sol azteca, de 45 millones 993 
mil 655 redujo su presupuesto a 45 millones 300 mil 457 pesos y, por último, en Ajacuba, con el petista Mario Pacheco Pérez 

de 35 millones 799 mil 481, se contará en 2016 con 34 millones 549 mil 802 pesos. De manera general, el presupuesto de 

municipios para 2016 incrementó 208 millones 786 mil 391 pesos en comparación con el presupuesto del ejercicio fiscal 2015. 
De 5 mil 929 millones 74 mil 249, el monto aumentó a 6 mil 137 millones 860 mil 640 pesos. La asignación del rubro de 

Transferencias a Municipios, es decir sus presupuestos, se hace con base en las contribuciones que en el año fiscal inmediato 
anterior generaron. Esto significa que entre más cobro de impuestos haya, más recurso reciben por parte de la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP), durante la conformación del Presupuesto de Egresos Federal que es bajado a los estados. 

(José Antonio Alcaraz, página 04) 
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Crónica-Conoce embajador fortalezas para inversiones en el estado: Durante una visita privada al estado de Hidalgo, 
el embajador de Israel en México, Jonathan Peled, y el gobernador Francisco Olvera, refrendaron los lazos de amistad que 

unen al país hebreo con la entidad, y expusieron su mutuo interés por incrementar la cooperación cultural y económica entre 

ambas sociedades. En lo que representó la primera jornada de trabajo en Hidalgo del embajador judío, y una de las primeras 
que realiza en los estados de la República Mexicana, dado que llegó al país apenas el pasado 30 de julio de 2015, el jefe del 

Ejecutivo estatal explicó a la representación israelí todas las bondades que ofrecen a los inversionistas los proyectos Platah y 
Pachuca, Ciudad del Conocimiento y la Cultura. Del primero de ellos el mandatario hidalguense dijo que convertirá al sur de 

Hidalgo en el nuevo polo de desarrollo industrial del centro de México, y de la Ciudad del Conocimiento y la Cultura, expuso 
que la infraestructura está terminada, ponderando los beneficios que traerá consigo a través de la vinculación entre la 

educación, la tecnología y la innovación. Asimismo mencionó las entidades públicas que ya están desarrollando sus propios 

entornos en la Ciudad del Conocimiento, como son el Instituto Politécnico Nacional (IPN), la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), y la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo 

(UAEH), entre otras también de carácter educativo. De la misma forma, Olvera Ruiz le ofreció a Jonathan Peled todas las 
facilidades para que empresarios de su país se interesen en invertir en alguna de las regiones de Hidalgo, mostrando como 

referencia la activa participación en la industria textil de Hidalgo de los grupos “Zaga” y “Kaltex”, cuyas raíces provienen de 

empresarios de la comunidad judía. En este sentido, el gobernador recordó que en la Ciudad del Conocimiento y la Cultura se 
instalará el Centro Nacional de Innovación Textil-Vestido, donde participan además de los grupos industriales antes 

señalados, más inversionistas del ramo en el país. Con la presencia también de Ferenz Feher Tocatli, empresario de la 
comunidad judía; de Salvador Elguero Molina, secretario de Gobierno; José Pablo Maauad, secretario de Desarrollo 

Económico; y de Eleazar García Sánchez, presidente municipal de Pachuca, Francisco Olvera destacó que Israel ha sido un 
referente para la entidad, y la mayor muestra es el Parque David Ben Gurión, en honor al fundador del estado de Israel. 

RESPUESTA. Por su parte, el embajador israelí precisó que Hidalgo cuenta con características similares a las de su país, en 

cuanto a territorio y demografía, y que “existen oportunidades de aprendizaje entre Israel e Hidalgo para estrechar lazos de 
amistad”. Asimismo, Jonathan Peled puso a disposición de la entidad los conocimientos tecnológicos y científicos de su país, 

para potenciar el campo hidalguense y darle valor agregado a los productos agrícolas que se producen aquí. En uno de los 
temas que más ha desarrollado el estado de Israel, como son las energías sustentables, el representante de aquella nación en 

nuestro país ofreció también los conocimientos para crear en Hidalgo energías renovables, como la eólica y en otro ámbito 

también propuso dar capacitación técnica en agrobiotecnología y nanotecnología. El embajador ofreció dar a conocer en su 
país los proyectos Platah y la Ciudad del Conocimiento y la Cultura, al tiempo de gestionar intercambio de estudiantes y 

académicos entre universidades de ambos sitios. FORTALEZAS. En su intervención, José Pablo Maauad, reconoció los 
modelos israelíes en política económica y de innovación, para ponerlos en marcha en el estado. Además, ponderó vincular 

esfuerzos educativos para llegar a la economía del conocimiento, enfocada en las características regionales del centro de país, 

“evitando siempre un crecimiento anárquico”. Con esta premisa, describió los tres modelos hidalguenses en igual número de 
regiones: en Tula-Tepeji, operaciones logísticas y empresas textiles, así como en el aspecto energético con la refinería y la 

termoeléctrica ahí asentadas. En el sur de la entidad, con el proyecto Platah, donde se llevará a cabo un desarrollo de alto 
nivel, cercano a 50 kilómetros de lo que será el nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. Mientras que el 

tercero, el clúster metal-mecánico en Ciudad Sahagún, el más importante del país, complementado con la industria papelera y 
cartonera. Todo ello se complementa, concluyó Maauad Pontón, “con la tranquilidad y seguridad que se vive en la entidad, lo 

que permite que Hidalgo crezca por arriba de la media nacional, que es del 3. 7 por ciento anual del Producto Interno Bruto”. 

Al final de la reunión de trabajo, se tomaron la foto oficial e intercambiaron algunos presentes. (Alberto Quintana, página 
05) 

Milenio-Ofrece Olvera Ruiz oportunidad de inversión para la comunidad judía (Redacción, página 10) 
El Independiente-Recibe Hidalgo visita de embajador de Israel (Redacción, página 04) 

Capital Hidalgo-Invertir en Hidalgo, propone FOR a embajador de Israel (Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Oportunidades de inversión a comunidad judía (Redacción, página 10A) 
Síntesis-Ofrece Olvera a israelís opciones para inversión (Susana Jiménez, página 03) 

Uno más Uno-Ofrece oportunidades a la comunidad judía (Redacción, página 05) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Alianzas en los municipios: Los partidos políticos y la ley electoral que los gobierna les permite tantos pecados como 

displicencias les sean posibles, para posteriormente absolverlos de toda culpa y redimirlos de las gravedades acometidas. Una 
de esas particularidades es la que se presenta con el tema de las alianzas entre fuerzas políticas, en donde por un lado 

pueden ir todos contra todos y posteriormente perdonarse y unirse para castigar a los demás. Un puñado de votos en los 

tiempos actuales pueden significar el triunfo por sobre quien tradicionalmente ha estado arriba en las preferencias; lo malo, 
que cuando se gana en coalición todos deben repartirse el pastel. Tras la experiencia reciente de los periodos municipales de 

5 años y 7 meses que mantiene en las sillas locales a los mismos personajes (casi a todos) desde 2011, los políticos y líderes 
en partidos parecen haber perdido el encanto en el cargo, al menos por tanto tiempo. Lo más ideal sería, dicen, volver a los 

trienios, aunque de momento quedarán en lapsos de cuatro años. Y es que vemos ejemplos como los de los ediles que 
gobiernan ya sin partido, ni bandera, ni ideas, ni nada. Se comprende hasta cierto punto, pues todo llega a un límite y la 

primera experiencia de alargar los periodos municipales para emparejar votaciones dejó agotada tanto a la ciudadanía como a 

los funcionarios que se irán en muy pocos y honrosos casos y excepciones con la frente en alto. Vemos videos donde 
constantemente "se quema" a los presidentes municipales. Vemos notas en medios y redes sociales donde se habla de sus 

excesos, de sus estilos de vida, o de la pasividad con la que se condujeron todos estos años, y hasta espanta. El caso es que 
ahora muy pocos son los valientes que quieren sacarse la rifa del tigre entrándole a las candidaturas para municipios, no 

porque no sea atractivo ni mucho menos, lo que pasa es que tendrán que resarcir todos estos años de experimento social, 

político-electoral. Al respecto el PAN y el PRD quieren conformar una unión partidista con quien se deje, en este caso el PT y 
seguramente buscarán a Movimiento Ciudadano, para que vayan en coalición por una buena cantidad de alcaldías, en donde 

ninguno por sí solos supera la mínima de votos para competirle al PRI-Verde-Panal. De darse será interesante observar la 
reacción del electorado que por un lado tendrá que ver confrontación política entre aspirantes a gobernador, uno del PAN, 

otro del PRD, otro del PRI y aliados; y pata alcaldías podría ver a todos juntos contra el tricolor o a todos separados y cada 
quien postulando a un personaje, más los independientes. Menudo problema de confusión se nos viene encima con esta 

situación de aliancistas a destajo que si bien tienen claro que solo así pueden pensar en obtener un triunfo en las urnas, 

también es de preocupar que las papeletas estarán adornadas con nombres y colores de todos los colores, de chile, mole y 
pozole. 

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
LA FIESTA DE LOS BRUJOS Y LA TEMBLORINA DEL PRI ANTE “LLEGÓ LA HORA” 

QUE ELIJAN AL MEJOR… 
Se sabe por el peso del PRI que su candidato o candidata será el ganador de la elección para gobernador el 5 de junio, lo que 

se reafirma por una oposición de risa que no fue capaz ni siquiera de ponerse de acuerdo para ir en bola contra el partido del 

Bulevar Colosio, o porque tuvieron un precio. Es pues antes de que sea la elección que se puede afirmar de manera 
contundente que el próximo gobernador de Hidalgo será del PRI sin que se tenga mérito de adivino, ni de gran analista. Es 

un hecho que así será por todo lo dicho. El problema radica en este momento en decidir QUIÉN DE LOS SEIS? Si es que 
todavía están los seis en la carrera, porque hay quien dice que ya sólo quedan tres en la final, o dos. Para los ciudadanos, lo 

importante es que se elija al mejor, el que garantice que el estado crezca y mejore, que progrese y que las familias estén 

mejor, en un clima de paz y de trabajo y de bienestar. Sólo eso, lo demás que lo resuelvan los priístas con sabiduría, pero 
pensando en que es el pueblo el que debe salir beneficiado antes que los grupos de poder o los apellidos famosos o 

poderosos, porque si al final gana un grupo o un apellido pero pierde el pueblo, de nada habrá servido el triunfo del PRI. 
 

LOS BRUJOS 

Como el PRI no se decide todavía a nombrar su gallo para la gran pelea del 5 de junio, los brujos o adivinos se han dado una 
fiesta de aquellas con predicciones de las más variadas en la que cada quien da por ganador a quien se le antoja con 

argumentos que van desde el modo de andar de uno o de una, hasta razones de peso como encuestas, peso del grupo 
político, cercanía con el Presidente, y ni se diga la amistad con el Secretario de Gobernación Miguel Ángel Osorio a quien se le 

sigue reconociendo como el gran elector, o bien la direccionalidad que pudiera tener la voluntad del gobernador Olvera y el 
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grupo actual en el poder que jugará sin duda un papel importante en la decisión final, así como el papel que tendrá Beltrones 
y finalmente lo que diga el Presidente de la República, porque en esta elección hay Presidente de la República priista, lo que 

no hubo en la pasada cuando el Jefe de la Nación era panista e inclinado a favor de la entonces candidata del PAN Xóchitl 
Gálvez. Se supone que para estas horas ya se debería tener al ganador, pero nada de nada y por eso este juego de adivinos y 

de los que se dan a la tarea de tundirle a los adivinos con el cuento de que ellos no lo son, para tener base para hablar de los 

que le juegan al futuro para ver si le atinan. Total cada quien es libre de buscar con los datos que se tienen el rostro del 
bueno, que para eso es el análisis en la parte seria del caso y en el relajo de la adivinación que también se da. Pero de eso a 

negarle a los columnistas el derecho de dar su punto de vista sobre el particular nada más porque así se le ocurre a quienes 
piensan que son como los iluminados o los grandes de esta chamba, como que no se vale, porque nadie les ha dado ese 

grado, ni el derecho de pontificar de esa manera. Aquí que cada quien de su punto de vista de acuerdo a lo que ve y con 

base a los ladrillos que tenga en la mano, que para eso es, suponemos, la libertad de expresión. A quien le toca parar la 
especulación o el juego de los brujos es al PRI decidiendo ya a quien le toca la bandera del gran desfile, y a quienes desde 

fuera observan todo el relajo, opinar de acuerdo a lo que se ve y se dice, porque no hay de otra. 
 

COMO QUE EXAGERARON CON LA ALIANZA OPOSITORA 
En donde parece que exageraron es en la alianza opositora, porque se habló más de la cuenta, como si de verdad de haberse 

dado el ir de la mano PAN y PRD y otros partidos le hubieran podido ganar al PRI la gubernatura. Se habló tanto de esto, que 

parecía que de verdad de darse el partido tricolor iba a perder el cargo de gobernador con esta alianza. Lo cierto es que con y 
sin alianza la oposición no tiene con qué ganarle al PRI, por la sencilla razón de que no han crecido y de que lejos de eso, se 

han desgastado en peleas internas, y en desorganización que no les permitió a la hora buena más que ganancias para sus 
líderes y cero posibilidades de concretar el ir en montón contra el partido del Bulevar Colosio. Por otro lado ninguno de los 

aspirantes a ser el candidato de la ya difunta alianza fuera Guadarrama, Isidro, el cantante Francisco Javier, Sosa Castelán, 

Daniel Ludlow y algunos otros no tenían nada qué hacer ante David Penchyna, Omar Fayad, Nuvia Mayorga, Carolina 
Viggiano, José Antonio Rojo o Fernando Moctezuma y el poder de organización y voto duro del PRI. 

 
LLEGÓ LA HORA… ¿PARA QUÉ? 

La única alianza opositora que se registró fue “LLEGÓ LA HORA” del PRD Y PT que para cuestiones electorales es más chiste 
que tema electoral, por lo débil del Sol Azteca que desde la salida de AMLO quedó en prácticamente nada y el PT que en 

manos de Arturo Aparicio todo mundo sabe que a lo que le tira es a los dineros que recibirán por las elecciones y nada más. 

Es tal la temblorina que tiene Meléndez que no duerme ante el temor que le infunde. LLEGÓ LA HORA… por lo terrible que se 
ve…y por la risa que seguramente le provocan. Es un decir, porque sabemos que el dirigente priísta es muy respetuoso de 

todos los grupos políticos. 
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

Popularidad no basta 

El triunfo que obtuvo Ignacio Peralta en Colima, sobre su oponente blanquiazul, Jorge Luis Preciado, llama la atención de la 
clase política que pertenece al Revolucionario por distintos motivos. El primero de ellos, es porque ese resultado motiva a los 

tricolores, muy especialmente, en este año electoral, periodo en que se disputarán gubernaturas, diputaciones locales y 
alcaldías en distintas entidades del país. La elección extraordinaria en Colima, era una elección que la cúpula tricolor, en 

determinado momento, llegó a considerar como perdida, pues los sondeos de opinión daban como favorito al abanderado de 
Acción Nacional, al ubicarlo sobre su oponente del PRI con 16 puntos de diferencia en las encuestas. Esa era la fotografía tres 

semanas antes de la jornada electoral, lo que obligaba a Beltrones a establecer una estrategia para remontar en los sondeos, 

táctica que consideró, principalmente, el fortalecimiento de las estructuras del Revolucionario en aquella entidad. Es decir, si 
el PRI se hubiera conformado con la lectura que le daban las encuestas, su camino a la derrota hubiera sido inminente, pero 

optó por una vía distinta. En estos días de decisiones, cuando las cúpulas de los partidos PRI, PAN y PRD se preparan para las 
postulaciones, vale repensar si el posicionamiento en las encuestas, o mejor dicho, la popularidad, es el fenómeno más 

importante que debe ser considerado al momento de la selección interna. El posicionamiento electoral, previo a una selección, 

es importante, más no determinante, tal y como lo plantean los consejeros y dirigentes del Partido Acción Nacional en Hidalgo 
y, por el contrario, pienso que un candidato a determinado cargo de elección popular debe tener como activos conocimiento, 

experiencia, aportaciones, trayectoria, honestidad y capacidad para desempeñar un cargo público. No se trata de evaluar al 
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más sonriente o carismático, o al que atrae los reflectores, porque su popularidad es producto de la farándula, como ocurre 
con Francisco Xavier, cuyo paso por el Senado como representante de Hidalgo, transcurrió en penumbras.  

 
(Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
Desesperante espera: La decisión ya está en el horno sólo se espera el regreso del presidente Enrique Peña Nieto de su 

gira por medio oriente para darla a conocer luego de la reunión cumbre a la que asistirán el dirigente del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), Manlio Fabio Beltrones, el gobernador Francisco Olvera Ruiz y el secretario de 
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, para que se conozca el nombre de quien será el candidato o candidata. La espera 

es ya desesperante para quienes pelean la postulación, más ahora que el escenario es positivo al no concretarse el bloque 
opositor y repetirse uno similar al de 1999 con el Partido Acción Nacional (PAN) con candidato propio que puede ser como en 

ese año Francisco Xavier Berganza Escorza y otro de una coalición de facto entre los partidos de la Revolución Democrática 
(PRD) y del Trabajo (PT) que se resolverá entre los precandidatos perredistas Isidro Pedraza Chávez y José Guadarrama 

Márquez. Movimiento Ciudadano (MC) unido a las universitarias Redes Ciudadanas también postularán candidato propio, lo 

mismo porque no tienen alternativa Encuentro Social (PES) y Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), así que el voto 
opositor o anti PRI se pulverizará, lo que sin duda influye en la decisión de la cúpula tricolor porque las luces rojas en varios 

municipios estratégicos se tornan ámbar. Es más inició ya una guerra entre PAN y PRD porque se acusa a la dirigencia 
blanquiazul de obedecer a los intereses de Bucareli para que el PRI pueda retener sin problemas la gubernatura, la mayoría 

en el Congreso y aumentar el número de municipios gobernados recuperando algunos estratégicos como Tulancingo y 

Huejutla. Pero eso no quita la tensión en los equipos competidores por la candidatura a gobernador porque todos incluso José 
Antonio Rojo mantiene esperanzas, aunque se asegura que sólo quedan dos finalistas. 

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 
Julio Soto, un alcalde muuuuy desprendido 

El presidente municipal de Tulancingo, Julio Soto Márquez, se ha caracterizado por sus decisiones de gobierno muy audaces y 
ha llegado a la confrontación con sus gobernados, sin importarle las consecuencias de sus determinaciones. Ahora ha tenido 

la “brillante” idea de desprenderse de un predio propiedad del municipio, para donarlo al Partido Acción Nacional (PAN), con 

el propósito de que ahí construya sus oficinas del comité municipal. Y, en otro lance audaz, anticipa que antes de concluir su 
mandato (en agosto próximo) le donará un terreo al Partido de la Revolución Democrática (PRD), con el mismo fin. Soto 

Márquez en el 2008 fue candidato a la alcaldía de Tulancingo, bajo la bandera del PRD y en 2011 enarboló la del PAN, de ahí 
quizá su idea de en cuestión de donaciones, aunque no sean de su propiedad, es parejo y apoyará a los dos partidos que le 

vieron posibilidades de ser un buen candidato y posteriormente un buen gobernante, de un municipio de la relevancia de 

Tulancingo. Según el comunicado de prensa 2980, la justificación de estas decisiones es que lo mismo se ha apoyado a 
instancias educativas, organizaciones civiles, a entes gubernamentales y hasta militares. Luego entonces, por qué no hacer lo 

propio con “su partido”. Antes de que eso ocurra, la pretensión del munícipe tendrá que pasar por la Comisión de 
Asentamientos Humanos del cabildo municipal, que integran los panistas Gonzalo Javier García Cuevas y Silviano del Villar 

Guzmán y el militante del Partido Nueva Alianza (Panal), Sergio Fernández Cabrera. El comunicado precisa que ya se han 
hecho donaciones a la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), al Cuartel Militar, al Tribunal Superior de Justicia y a una 

organización campesina. Julio Soto señala que el lote que se donaría al blanquiazul serviría para que los integrantes del 

comité municipal tengan un espacio propio para realizar sus actividades partidistas. 
 

(Carlos Camacho, página 03) 
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Criterio-La Silla… 
 

Retrato del PRI 

Es una fotografía. Un retrato del momento. Un vistazo de la percepción de la opinión pública ante los seis aspirantes del PRI a 
la candidatura al gobierno de Hidalgo. Me refiero, por supuesto, a la encuesta de preferencias electorales que publicamos en 

esta edición de Criterio. El estudio, serio y hecho por profesionales a pedimento del diario, permite ver lo que la opinión 
pública piensa en torno a los aspirantes del tricolor. No es de sobra recordar que los estudios de opinión no son un 

pronóstico, y que tampoco son el anuncio de una decisión que deben de tomar al seno del PRI. Son, insisto, un reflejo de lo 
que la sociedad pensaba al momento de hacerles las preguntas. No hay muchas sorpresas en los resultados del estudio. El 

senador Omar Fayad aparece a la cabeza de los aspirantes (¿quién no conoce a Omar Fayad en Hidalgo?). Atrás del exalcalde 

está el otro senador, David Penchyna, reconocido por todos como uno de los principales contendientes por la nominación. El 
trabajo legislativo y la exposición pública de ambos políticos locales les permiten estar en los primeros lugares en la mente de 

los electores. Dos damas aparecen después en el resultado del estudio: Carolina Viggiano, diputada federal por Hidalgo, y 
Nuvia Mayorga, titular de la federal Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, organismo conocido como Cdi. El 

estudio de Parametría mide, además, atributos y debilidades de todos los aspirantes. Lo publicado es, entonces, una 

fotografía de lo que la sociedad piensa. La decisión final, sin embargo, seguramente no responde a una encuesta, sino a un 
análisis hecho por las dirigencias estatal y nacional del PRI. Que no haya sorpresa: la decisión final es de ellos. 

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

 
Carrera de solo dos en el PRI 

Si la contienda interna del PRI para elegir al candidato a gobernador se ciñera únicamente a que el resultado sería predecible 
y sin discusiones: sólo dos de los nominados aspirarían, hasta hoy, a ser bien vistos por el electorado. Los otros cuatro, por 

más apadrinados nada tendrían que hacer en esto. Criterio publicó hoy su encuesta respecto a la contienda interna del PRI, la 

cual nos ofrece un panorama, una imagen, de las preferencias de los posibles votantes. Sin embargo, el hecho de que los 
números dicten una tendencia no significa que ya existe un inminente candidato. Hace cinco años vivimos números similares, 

con el mismo puntero: Omar Fayad. Eso, entonces, no le bastó para conseguir la nominación, en una elección que tuvo un 
rival bastante fuerte. Fayad Meneses, amigo de los reflectores, ha trabajado seis años con el mismo objetivo, obtener la 

candidatura a gobernador. Quizás su único error sea la Ley Fayad, un arma de doble filo, que catapultó al repudio nacional de 
las redes sociales y no dejó a nadie sin conocer su nombre. El segundo contrincante, según la encuesta, es David Penchyna 

Grub, también senador hidalguense, quien comparte, con Fayad, una carrera política no sólo en la política local, sino a nivel 

nacional. Al igual que su compañero de bancada, ha trabajado durante los últimos cinco años para aspirar a la candidatura. 
De entre ellos dos debería salir el candidato. Los demás, creo, deberán esperar para otra ocasión. 

 
(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
: Que quien comenzó con el pie derecho la carrera por la candidatura al interior de su partido fue el senador del PRD, Isidro 

Pedraza Chávez, quien parece tomar ventaja sobre su competidor al interior de las corrientes que muestran su apoyo para 

que sea quien encabece la coalición con el PT para gobernador; dicen que la valía de Pedraza está en haber sumado a los 
principales liderazgos al interior de su partido e incluso sumar a algunos de otros frentes que lo veían como el que estaría al 

frente del ahora extinto frente opositor con el PAN. 
 

: Que luego de los controles de confianza aplicados a elementos de Seguridad Pública de Pachuca, ahora existen 450 
vacantes para integrarse a la corporación y cumplir en el municipio con los parámetros internacionales de seguridad, para lo 

que se deben reunir los requisitos, exámenes y procedimientos requeridos.  

 
La dependencia dio a conocer que desde la implementación de los controles se ha dado de baja a un centenar de efectivos, 

entre policías municipales, de tránsito y administrativos, al cierre de 2015. 
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: Que luego del operativo anti piratería en municipios de Hidalgo, inició la averiguación contra quien resulte responsable por 
el delito de violación a los derechos de autor, esto, tras el decomiso de material apócrifo que se comercializaba en locales de 

las demarcaciones de Pachuca, Mineral de la Reforma y Tizayuca.  
 

Elementos de la PGR aseguraron cerca de 42 mil artículos, entre los que se encontraban DVDs, MP3, memorias USB y 

material impreso. Los productos asegurados fueron puestos a disposición de la Subprocuraduría de Control Regional, 
Procedimientos Penales y Amparo, delegación Hidalgo. 

 
: Que maestros en la Huasteca dieron ultimátum a las autoridades tras no recibir sus pagos correspondientes a noviembre y 

diciembre del año pasado dentro del programa de escuelas de tiempo completo, integrado por 250 planteles de la región. 

Ante los incumplimientos, los docentes giraron un oficio en el que estipulan además que no están dispuestos a tolerar más 
retrasos en sus salarios y que, hasta no resolverse la situación, volverán a impartir clases en el horario normal. 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
“Los supervisores son quienes intimidan y humillan a la gente; esperemos que Dina resuelva todo, este paro es una manera 

de expresión, por el momento solo formamos una comisión y estamos esperando para hacer negociaciones” 
Javier Hernández López 

EMPLEADO DE DINA, SOBRE HUELGA DE OBREROS 

 
"Ya no queremos a más niñas y niños cuidando a más niñas y niños. Estamos tratando de que Pachuca no salga entre los 

primeros 40, que podamos desaparecer y seguiremos trabajando muy fuerte en estos últimos nueve meses” 
Gabriela Castañeda Badillo  

PRESIDENTA DEL SISTEMA DIF PACHUCA, SOBRE EMBARAZOS EN ADOLESCENTES 
 

"En un ambiente adverso, México regresa al top ten para invertir, ahora nos ven como un líder atractivo para invertir. La 

situación del dólar servirá para dinamizar el mercado interno, México será más competitivo” 
José Enoch Castellanos Férez 

VICEPRESIDENTE DE CANACINTRA, SOBRE ALZA AL DÓLAR 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que con la coalición entre el PRI, el PVEM y Nueva Alianza, se da por hecho que los verde ecologistas conservarán el 

corredor que han gobernado durante los últimos años, que comprende Huichapan, Tecozautla y Nopala, y es posible se 
extiendan a Chapantongo. Las negociaciones de su presidente estatal, Avelino Tovar, con sus demás homólogos para las 

candidaturas a las alcaldías están muy avanzadas, sin dejar atrás las posiciones en la próxima legislatura del estado.  
 

Que en el nuevo distrito electoral local con sede en San Felipe Orizatlán, donde concurren cinco municipios más, también hay 
activismo de sus actores políticos por ganar la candidatura del Partido Revolucionario Institucional a la diputación. Los que se 

mueven son Reina Guerrero, esposa del exdiputado Joel Nochebuena; Manuel Rivera, presidente municipal de San Felipe 

Orizatlán; el alcalde de Atlapexco, Antero Nochebuena; y Adolfo Azuara, nativo de San Felipe Orizatlán, sin dejar atrás a la 
diputada federal suplente, la orizatlense Brenda Flores. Todo indica que la batalla se dará entre aspirantes de San Felipe y 

Atlapexco. Aunque surgirán otros de Yahualica y Huazalingo.  
 

Que el exfuncionario de la SEPH, Eugenio Segura Marroquín, quien aspira a la candidatura del PRI para la presidencia 

municipal de Huejutla de Reyes, no despega en su intento por despertar simpatías; lejos de eso, ahora sufrió un revés en el 
barrio Tahuizan, donde vive, al proponer a Armando Flores Solís para delegado municipal, quien perdió la votación por amplio 

margen. Así que Segura Marroquín le tendrá que ir midiendo el agua a los camotes en su pretensión por la presidencia 
municipal. 
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Que cobra fuerza la versión en el sentido que los priístas hidalguenses conocerán quién será su abanderado para la 

gubernatura entre los días 26 y 28 de este mes, o sea, a media semana de la próxima. Así que lo dicho en esta columna hace 
unos días se está cumpliendo, cuando les informamos que sería después del 25 de enero cuando el Partido Revolucionario 

Institucional dé a conocer la convocatoria y el tan esperado destape tricolor.  

 
Que a sólo unos meses de renovar la dirigencia estatal del PAN Hidalgo, la administración de Asael Hernández no pudo tomar 

las riendas financieras del instituto político y los despidos de trabajadores han iniciado, pues las arcas blanquiazules están 
vacías. 

 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Debido a supuestas agresiones y abusos por parte de los supervisores de la empresa Dina, una de las firmas con más amplia 

trayectoria en Hidalgo, trabajadores optaron por hacer un paro de labores hasta que no exista garantía del respeto a sus 

derechos tanto laborales como humanos. Situación grave ante las acusaciones que definen incluso acoso sexual a las mujeres 
que ahí cumplen alguna función. Además requieren la creación de un sindicato, negado desde hace años. 

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-Eleazar García: Demuestra el alcalde de Pachuca sus artes diplomáticas al recibir al embajador de Israel en México. 

Dicha visita es importante porque permite no sólo a la capital sino a todo el estado figurar en el plano nacional e internacional 
como una región con mucho para ofrecer. García Sánchez logra un acierto y puede motivar con ello a generar más presencias 

de este tipo. 

 
Abajo-Julio Soto: Sin importar el coraje que un funcionario público pueda sentir al ver atacado su trabajo no puede ni debe 

responder como lo hizo el alcalde de Tulancingo; si la gente critica el gobierno de Soto Márquez es por algo, pero gritar y 
reaccionar de forma tan altanera resulta lamentable, más cuando el servidor panista sabe que hoy en día basta con que 

alguien saque un celular y grabe. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
REUNIÓN 

 
Tras el desencanto de no lograr una alianza con el Partido Acción Nacional (PAN), los perredistas Isidro Pedraza, José 

Guadarrama y Ramón Flores, se reunieron la mañana de este miércoles en las oficinas del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) en la capital hidalguense con el fin de organizarse mejor ahora que “van solitos” a la elección concurrente 

de junio. Tal parece que las cosas al final no resultaron como habían previsto con los blanquiazules y ahora el escenario 

resulta totalmente distinto. 
  

ZEMPOALA 
 

Lázaro Vera, expresidente municipal de Zempoala, quiere reverdecer sus activos políticos en esa demarcación y desde ya 

promueve a su “gallo” para la candidatura del Partido Revolucionario Institucional (PRI). El también excoordinador regional 
aprovecha la mala actuación de la actual alcaldesa, Selene Peña, quien está más preocupada por irse de una vez que por 

gobernar bien la zona y hasta promueve como necesario un cambio radical en ese ayuntamiento. Lo cierto es que las quejas 
son una constante en contra de la presente administración y eso puede ser al final un lastre para los tricolores en dicha 

región de la entidad. 
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OLVIDADO 
 

 Al dirigente de las juventudes priistas, Roberto Núñez, las cosas parecen no salirle tan bien como esperaba, pues todo indica 
que será relevado en el cargo y tampoco podrá tomar parte en la carrera por la candidatura al ayuntamiento de su natal 

Actopan. Algo pasó con Núñez Vizzuett, que llevaba un buen ritmo de trabajo pero de repente “todo se derrumbo”. 

  
HABILIDOSOS 

 
Comentaron los grillitos que es cuestión de horas para que el excandidato a diputado federal por Acción Nacional en 

Tulancingo, Damián Sosa Castelán, renuncie a su militancia albiazul para sumarse a las filas del Movimiento Ciudadano (MC); 

la salida de este activo panista y hermano del todavía priista, Gerardo Sosa, es muestra de la estrategia que juegan al interior 
de los partidos opositores al Revolucionario Institucional. 

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Dólar roza $19 y crudo cae abajo de 20 USD: El dólar se vende al precio más caro en la historia y el 

petróleo nacional al más barato en casi 14 años. Analistas de UBS y Banorte ven factible que la divisa estadounidense alcance 
20 unidades antes de terminar este año, mientras que otros expertos prevén que el crudo puede caer más. El dólar cotizó 

ayer cerca de 19 pesos y acabó en 18. 80 en ventanillas de Banamex, un repunte de 25 centavos con relación al cierre del 
martes, pero llegó a venderse hasta en 18. 95 unidades. El dólar al mayoreo culminó en 18. 57 pesos, 29 centavos más que 

el martes, su séptimo máximo histórico en el año, según datos del Banco de México. Pemex informó ayer que exportó el barril 

de crudo a 18. 90 dólares, su menor cotización desde el 4 de marzo de 2002, cuando se vendía a 18. 32 unidades. El 
desplome obedece a las bajas generalizadas de todos los tipos de petróleo en el mundo. Un incremento importante en la 

percepción de riesgo global ha propiciado el repunte del dólar y el desplome del petróleo, opinó Mario Correa, economista en 
jefe de Scotiabank. “Los nervios están a flor de piel en los mercados financieros, pues hay muchos factores que serán 

determinantes en el año y casi impredecibles”, dijo. La dramática caída del mercado chino al inicio del año, generó un fuerte 
nerviosismo mundial, pues es un síntoma de que la situación china “puede ser bastante mala”, expuso Correa. Dijo que la 

percepción de riesgo ha propiciado que los inversionistas globales retiren sus flujos de capital de mercados emergentes para 

dirigirse a desarrollados, como Estados Unidos. (Tláloc Puga, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cartera/finanzas/2016/01/21/dolar-roza-19-y-crudo-cae-abajo-de-20-usd  

La Jornada-Detiene la PF a diputada por ligas con El Chapo: Agentes federales adscritos a la Subprocuraduria 
Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (Seido) trasladaron a la ciudad de México, en calidad de testigo, a 

la diputada local Lucero Sánchez López, a quien acusan de tener vínculos con Joaquín El Chapo Guzmán. La legisladora 
permaneció retenida durante más de cuatro horas en su camioneta, en las instalaciones del aeropuerto de Culiacán. Por la 

mañana, en el Congreso local, había presentado su renuncia a la fracción parlamentaria del Partido Acción Nacional (PAN). 
Alrededor de las 13:40 horas de ayer, Lucero Sánchez López fue interceptada por varios uniformados, que se trasladaban en 

dos patrullas, cuando salía de su domicilio en la calle Real del Parque del fraccionamiento Cumbres del Sur. Los agentes 

apuntaron con sus armas a la diputada y le gritaron que descendiera de su vehículo; luego de insistirles, los efectivos le 
permitieron que dejara a dos de sus hijos en su casa. Posteriormente la trasladaron con todo y su vehículo a la terminal 

aérea. (Javier Valdez, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.jornada.unam.mx/2016/01/21/politica/003n1pol  

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cartera/finanzas/2016/01/21/dolar-roza-19-y-crudo-cae-abajo-de-20-usd
http://www.jornada.unam.mx/2016/01/21/politica/003n1pol
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Excélsior-El petróleo ahoga al peso: La jornada financiera de ayer fue de pesadilla. El desplome en los precios del 
petróleo y la desaceleración de la economía mundial causaron la caída de las principales Bolsas. En México el dólar llegó a 

cotizarse en 18. 90 pesos al público. El persistente descenso de los precios internacionales del petróleo, que se ubicaron a 

mínimos de 2003, fue lo que arrastró a las monedas de los productores petroleros. Debido a que el tipo de cambio llegó a 18. 
68 pesos por dólar interbancario, el Banco de México subastó los 400 millones de dólares reservados para la jornada de ayer, 

con el objetivo de brindar liquidez al mercado. Al igual que el peso mexicano, el rublo ruso, el real brasileño, el sol peruano, el 
guaraní paraguayo y el peso uruguayo, entre otras monedas, también cayeron por la crisis en los petroprecios. En cuanto a la 

mezcla mexicana de exportación, ésta alcanzó el precio más bajo de hace 13 años, al cotizarse en 18. 90 dólares por barril, 
cifra que es 4. 1 dólares menor en comparación al costo general de producción de 23 dólares de Petróleos Mexicanos. De 

acuerdo con analistas financieros, el incremento del dólar, pese a ser traumático para las empresas, no retrasará el flujo ni la 

materialización de inversiones en México. Guillermo Barnés, asesor del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas, explicó 
que la apreciación del dólar es un incentivo para que muchas empresas que tienen activos en esa divisa inviertan en nuestro 

país. (Felipe Gazcón, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/01/21/1070169  

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Guerrero, de mal en peor 
Tanto va el cántaro al agua en la capital Chilpancingo que ya brotaron autodefensas. . . ¡empresariales! 

Así reporta el corresponsal Rogelio Agustín Esteban lo que le dijo el presidente de la Coparmex en Guerrero, Adrián Alarcón 

Ríos:"Es cierto que algunos propietarios, directores o gerentes de algunas empresas que son vulnerables ante los 
delincuentes comenzaron a tomar medidas de autoprotección (. . .) . Algunos ya tienen armas de fuego, de las que permite la 

Secretaría de la Defensa Nacional para uso particular. Nos han confirmado que ya tienen capacitados a varios de sus 
trabajadores. . . ". Aunque deja claro que la Coparmex no alienta la medida y sugiere no se utilicen armas prohibidas, explica 

que los nuevos grupos responden al auge del secuestro, el "cobro de piso" y la extorsión, frente a la falta de respuesta del 

ayuntamiento y los gobiernos estatal y federal. La preparación de esas guardias blancas empezó apenas a finales de 
diciembre, y ya van siete las formadas por empresarios aterrados. El ejemplo, ni modo que no, cundirá. . .  

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Los 'spots' de Manlio 

Alguna vez, hablando con el presidente Felipe Calderón se lamentaba de las limitaciones legales para aparecer en spots de 
televisión, lo que había sido central en la estrategia de gobierno de Vicente Fox. Y le comenté que era una de las 

consecuencias de haber empujado la reforma electoral que dejaba fuera de la televisión al presidente constitucional, pero le 

dejaba la pantalla abierta al presidente legítimo, Andrés Manuel López Obrador, presencia electrónica fundamental en la 
reversión de sus negativos y su regreso a la candidatura presidencial de 2012 en la que quedó de nuevo en segundo lugar, 

con 15 millones de votantes. Aquella misma reforma es la que hoy permite al mismo López Obrador haber sido el único 
precandidato presidencial abierto con campaña en radio y televisión, más de un millón de spots, que le corresponden a 

Morena, en los que afirma me quieren sacar, cuando si alguien ha estado en forma permanente ha sido él y desde hace años. 

Esto lo traigo porque AMLO no es el único presidente de partido que está en los spots. Lo hace, en forma permanente, 
Ricardo Anaya, del PAN, y ahora Agustín Basave, del PRD. En ambos casos, como en el del tabasqueño, la promoción es más 

personal que institucional, no es al partido, es a un proyecto presidencial. Es decir, se han subido a su exitosa estrategia. En 
lo que toca a Beltrones, le preguntaba esta semana por qué no salía en los spots del PRI, que hasta donde recuerdo ni tiene 

o si es el caso no son memorables, y dijo que ni sale ni va a salir. Cuando le volví a preguntar por qué, me dijo que no saldría 
porque hacerlo sería inequitativo y desleal con los presidenciables priistas y que de aparecer, fracturaría al partido. Y me 

pareció una decisión que habla del político que está empeñado en dilucidar, además, qué es lo prioritario: si ganar elecciones 

o garantizar la gobernabilidad perdida en algunos estados y municipios cuando se ha antepuesto, como sigue ocurriendo, lo 
primero a lo segundo. O que lo pregunten al PSD con el Cuauh, en Cuernavaca, por ejemplo. De lo de Manlio, spots y 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/01/21/1070169


 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

17 de 21 

1177  

presidenciables del PRI, ya hablaremos.  
RETALES 

1. 'FAMIGLIA'. Hay preocupación priista por las elecciones en Veracruz, donde es mucho más que un asunto familiar, Miguel 
Ángel Yunes, del PAN, contra Héctor Yunes, del PRI; 

2. EMPRESARIOS. Se tambalea el proyecto Candiani como candidato ciudadano del PRI en Oaxaca, porque en Chihuahua 

otro ex presidente del Consejo Coordinador Empresarial y de la Coparmex, como él, José Luis Barraza, va como candidato 
independiente con más que simpatía panista; y 

3. RELEVOS. El rector Enrique Graue designó a Néstor Martínez director de comunicación social de la UNAM, que lo fue con 
el doctor Juan Ramón de la Fuente, y en la Sedena, el general Marco Antonio Álvarez Reyes releva al también general Martín 

Terrones Calvario.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

:Que los perredistas Jesús Zambrano, Miguel Barbosa y Guadalupe Acosta bulearon al presidente nacional del 

PRD, Agustín Basave, cuando le hicieron notar el retorno de su sonrisa después de sus reiterados amagos de renuncia por 
los diferendos sobre las alianzas. En los momentos previos a la declaratoria de constitucionalidad de la reforma política de la 

Ciudad de México, los legisladores advirtieron al regiomontano, sin embargo, que su calvario con lastribus perredistas apenas 
comienza. Poco antes, Barbosa acudió a la invitación a desayunar que le hizo el dirigente de su partido, donde, a pesar de 

los diferendos públicos por las alianzas, platicaron en buenos términos y el politólogo hasta confirmó su asistencia a la 

plenaria de los perredistas en el Senado.  
 

:Que una vez pasados los festejos del triunfo electoral en Colima, en la dirigencia nacional del PRI elaboran una estrategia de 
comunicación de cara a los comicios de junio. Alguien de confianza del líder Manlio Fabio Beltrones será el responsable: se 

trata del secretario general adjunto a la presidencia tricolor, Canek Vázquez. En los spots, a diferencia de los de Morena —
protagonizados por Andrés Manuel López Obrador—, ya se descartó la presencia del sonorense y no contendrán 

descalificaciones, pero sí insistirán en los beneficios de las reformas.  

 
:Que el magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Constancio Carrasco, se anotó un 

logro clave para garantizar la paridad de género en la institución a su cargo. Con el apoyo de magistrados y consejeros de la 
Comisión de Administración, puso en marcha un acuerdo que garantizará cuidar la equidad de género para ingreso, desarrollo 

y ascensos en la carrera judicial. También previeron licencias y horarios escalonados para conciliar la actividad y 

responsabilidades laborales con una vida familiar plena.  
 

:Que el nombre del candidato del PRI a la gubernatura de Tamaulipas se dará a conocer el 30 de enero y muchos en ese 
partido ya dan como el bueno a Baltazar Hinojosa, diputado federal que tiene gran cercanía con el mandatario en 

turno, Egidio Torre Cantú. De hecho, al final del acto de salutación reciente en Matamoros, el legislador y su 

esposa, Marcela, acompañaron al gobernador y a su cónyuge al hangar para despedirlos.  
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

Niño chelista 
Yo-Yo Ma dijo ayer en una presentación en Davos, Suiza, que es muy común que se le acerquen los niños después de sus 

conciertos y le digan: “Cuando crezca quiero ser músico”. Pero el renombrado chelista dijo que su respuesta siempre es: “No 
puedes hacer las dos cosas”. Ma es quizá el más global y versátil de los músicos de la actualidad. Nacido en París, Francia, de 

padres chinos, se estableció en Estados Unidos desde muy joven. Ahí se convirtió en niño prodigio y estudió en la Escuela 

Juilliard y en la Universidad Harvard. Ganó su fama en la música clásica, pero igualmente toca jazz y música popular. Le 
encanta experimentar e innovar. Su carrera lo ha llevado a viajar constantemente por el mundo. Apenas este pasado 11 de 

enero estuvo en México donde estrenó, con el chelista mexicano Carlos Prieto y la orquesta Esperanza Azteca, Un canto a la 
música de Samuel Zyman, compositor mexicano global, profesor de la Escuela Juilliard de Nueva York. Ayer en la Escuela 
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Alpina de Davos Ma ofreció el concierto “Hacer música a través de las fronteras”. Lo acompañaba un grupo tan global de 
músicos como pueda uno reunir: Johnny Galdesman, un violinista con tres identidades nacionales, “Rusia, Israel y Brooklin”; 

Sérgio y Odair Assad, guitarristas brasileños; Sandeep Das, tablista (percusionista) de la India; Cristina Pato, gaitera, 
percusionista, pianista y compositora de Galicia, España; Kathryn Stott, pianista británica; Wu Tong, intérprete del sheng, un 

instrumento chino de viento. El programa fue igualmente internacional. Para empezar, Cristal del brasileño Cesar Camargo 

Mariano, con una extraña síncopa que pone el acento en la segunda nota del tema principal. Después una versión de Ígor 
Stravinsky de una tradicional y sencilla canción popular rusa; un viejo tema musical de una película de Bollywood; Locura del 

vino, una canción china de hace 1,800 años en que un padre rechaza a un príncipe que llega a su casa a presentar una 
propuesta de matrimonio para su hija emborrachándose durante 60 días consecutivos; The Latina Suite de la gallega Cristina 

Pato; y Milagre dos peixes (Milagro de los peces) del brasileño Milton Nascimento, una pieza con toques africanos y de jazz. 

Mi escape momentáneo de las sesiones más convencionales del Foro Económico Mundial, las que tienen que ver con 
economía, política y problemas sociales, me ocasionó primero un sentimiento de culpa. Después de todo ayer se estaban 

desplomando el petróleo crudo, otras materias primas, las bolsas de valores y muchas divisas, entre ellas el peso mexicano. 
Habría tenido más sentido meterme a uno de los almuerzos en que se trataban los problemas económicos actuales que 

quedarme sin comer para escuchar a Ma en este concierto organizado en el marco del Open Forum, la parte del Foro que se 
abre a la población local. Conforme el concierto avanzaba, sin embargo, me quedó claro algo que Ma siempre ha sostenido: 

“La música es impulsada por ideas. Si no tienes claridad de ideas, sólo estás comunicando sonidos”. La música internacional 

de este grupo cosmopolita en la más global de las cumbres del planeta no hace más que ratificar la importancia de la música 
para superar barreras y fronteras. “La música nos enseña a construir significados juntos-afirmó Ma al concluir el concierto-. 

Nos enseña a no tener miedo”. La idea parece increíblemente ingenua y quizá por eso es tan poderosa. Parecería el concepto 
de un niño. Quizá por eso es tan buen chelista Yo-Yo Ma. En su nutrido programa de trabajo, no ha tenido tiempo de crecer y 

dejar atrás su niñez.  

  
PETRÓLEO Y MERCADOS 

El desplome del precio del petróleo está justificado: la producción mundial es dos millones de barriles diarios superior al 
consumo. Pero la caída del resto de los mercados no tiene mucho sentido. La industria petrolera es una parte pequeña de la 

economía mundial. Hay muchos más consumidores que productores de petróleo. La caída del precio debe representar un 
impulso neto, y no un lastre, para el consumo y la economía mundiales.  

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

El año comienza bien para el PRI y mal para la oposición 
 

De las 13 gubernaturas en juego en 2016, el PRI ya ganó la primera el domingo pasado. En la elección extraordinaria de 
Colima, la victoria fue para José Ignacio Peralta, quien obtuvo diez mil votos más, equivalentes a 4%, que José Luis 

Preciado del PAN. Desde luego que esta elección, como todas las estatales, se explica fundamentalmente por factores 

locales. Pero también nos enseña ciertas tendencias de lo que puede ocurrir este año en que más de 37% de los votantes 
elegirán autoridades locales. Lo primero que se percibe es la mano de Manlio Fabio Beltrones en el PRI. Ni duda cabe de 

que el nuevo dirigente nacional llegó a operar con el profesionalismo, experiencia y maña que le caracterizan. En Colima, por 
ejemplo, logró una más amplia alianza a favor de Peralta. No sólo participaron los tres partidos que lo apoyaron en la 

elección de 2015 —PRI, Verde y Nueva Alianza— sino que integraron, ahora, al Partido del Trabajo. Típica historia de este 
“partido-negocio” llamado PT que durante años le sirvió de vehículo a López Obrador. En junio pasado, perdió el registro al 

no haber alcanzado el 3% de la votación nacional. No obstante, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, en 

una sentencia sin pies ni cabeza, revirtió esta decisión y ordenó esperar los resultados de una elección extraordinaria en un 
distrito federal en Aguascalientes. Y, oh sorpresa, el PT obtuvo una votación atípica en este distrito, lo cual le permitió salvar 

su registro. Acto seguido, vendieron su franquicia al mejor postor. Todo indica que el comprador fue el PRI de Beltrones. En 
Colima, en la elección de 2015, el candidato del PT había obtenido 5 mil 307 votos equivalentes a 1. 76%. En dichos 

comicios, luego anulados, la victoria de Peralta del PRI fue de tan solo 503 votos sobre Preciado del PAN. Pues bien, el PT 

ahora, en la elección extraordinaria, se sumó al PRI y, al parecer, fue uno de los factores para lograr una victoria más 
holgada. Así será en todo 2016: el PRI utilizará al PT para ganar. En algunos estados lo sumará a sus candidaturas, en otros 

lo mandará a competir con su propio candidato para dividir el voto opositor. Porque ésa es la estrategia priista de aquí a 
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2018: fragmentar lo más posible el voto, de tal suerte que el PRI, con su voto duro y algunos aliados, pueda ganar aunque 
sea por un porcentaje bajo. El PRI de Beltrones también demostró en Colima que “pa los toros del jaral, los caballos de 

allá mesmo”. Si a un candidato opositor se le ocurre jugar rudo, filtrando grabaciones vergonzosas, los priistas contraatacarán 
de igual manera o, incluso, más fuerte. Sabíamos que José Luis Preciado era un candidato carismático dispuesto a usar 

todo tipo de artimañas para atacar a su adversario. Así lo había hecho en 2015. Estaba repitiendo la misma receta en 2016 

cuando, de pronto, con un buen timing, salió una grabación donde le solicita a una mujer, por él embarazada, que aborte. 
Esto, supongo, le restó algunos votos del electorado más conservador del PAN. La oposición tendría que tomar nota de todo 

esto. Frente a ellos tienen a un operador político de mucho colmillo que tratará de ganar 12 de las 12 gubernaturas en juego 
el 5 de junio. Pero, mientras el PRI de Beltrones opera eficazmente en tándem con el gobierno de Peña para barrer en las 

elecciones, la oposición está diezmada. Los panistas no han logrado sanar las heridas de la terrible derrota que sufrieron en 

2012. Siguen muy peleados. Lo único que ha conseguido Ricardo Anaya es que las diferencias ya no sean tan públicas. 
Pero, ahora, las ambiciones del nuevo dirigente panista, quien sueña con la Presidencia, está generado nuevas fracturas en el 

partido. El PRD, por su parte, sigue en su “disputa por jirones de nadería” para citar a su dirigente nacional, Agustín 
Basave. En la elección extraordinaria de Colima obtuvo 5 mil 144 votos equivalentes a 1. 87%. Perdieron, por tanto, el 

registro local. Lo mismo Morena que sólo capturó 2 mil 246 votos (0. 81%). Los resultados del domingo en Colima se 
explican, como todas las elecciones estatales, por factores locales. Es un error extrapolar lo ahí sucedido a la política nacional. 

En 2012, por ejemplo, López Obrador obtuvo en Colima 67 mil votos, muchos más que toda la izquierda junta en 2016. Y 

bien podría tener de nuevo un buen resultado en 2018 en ese estado. Pero, lo que sí es cierto, es que el PRI nacional está 
haciendo todo lo posible por barrer este año en las elecciones estatales, con un gran operador al frente que ya demostró que 

va con todo por todo.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Claves del Papa en México 
 

Tres eventos en la agenda de la visita del Papa a territorio mexicano serán claves para los mensajes de Francisco a la grey: 

Ciudad Juárez, Morelia y la Basílica de Guadalupe. Nos explican que el Pontífice dará en la plaza fronteriza un discurso de 
concordia para los habitantes en ambos lados de la frontera, para los mexicanos y los estadounidenses —es muy probable 

que aborde el tema de la migración—. El mensaje de Morelia estará dedicado a los valores y las esperanzas de los jóvenes del 
país. Y la homilía de la Basílica tiene como objetivo el reforzamiento de la fe católica. El papa Francisco traerá un regalo muy 

especial a la Guadalupana, que ahora mismo es trabajado por artesanos en El Vaticano.  

 
Operación cicatriz Basave-Barbosa  

 
Durante varios días y con el amago de la renuncia a la presidencia del PRD por el tema de las alianzas electorales con el PAN, 

el líder perredista Agustín Basave y el coordinador parlamentario amarillo en el Senado, Miguel Barbosa, anduvieron de la 

greña. Don Miguel llegó a hacer mofa de don Agustín con la frase de “renunció a su renuncia”. Al fin políticos, terminaron con 
las reyertas y ambos se reunieron en privado para tratar de cerrar el capítulo y sanar las heridas. En dos encuentros, uno en 

el Legislativo y otro en la sede nacional del sol azteca, se mostraron mutuo apoyo de cara a las elecciones de junio próximo, 
además de preparar el tema legislativo para arrancar el periodo ordinario de sesiones en el Congreso. Fumaron la pipa de la 

paz, nos comentan.  
 

Plenaria de senadores del PRI  

 
Nos aseguran que la bancada del PRI en el Senado, que comanda Emilio Gamboa, ha tomado en serio el tema del ahorro. 

Esta vez, nos informan, la reunión plenaria previa al inicio del periodo ordinario de sesiones se realizará en las propias 
instalaciones del Senado. Los legisladores priístas definieron que esta plenaria se llevará a cabo los próximos días 28 y 29. Y, 

como en todos los encuentros de este tipo, los senadores tendrán la presencia de varios integrantes del gabinete presidencial, 

entre ellos los secretarios de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y de Hacienda, Luis Videgaray, además del presidente 
del partido, Manlio Fabio Beltrones.  
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Debate caliente en la Corte  
 

Al analizar la constitucionalidad del delito de ultrajes a la autoridad, los ministros de la Primera Sala de la SCJN tuvieron su 
primera votación cerrada del año. Hay dos proyectos encontrados sobre este artículo que se encuentra en el Código Penal del 

DF. Uno en el que el ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo considera que dicha norma no viola la Constitución. Otro, 

elaborado por el ministro José Ramón Cossío, en el que opina que mientras no haya agresión física, la cual se castiga 
penalmente, los insultos de un ciudadano a una autoridad deberían ser consideradas faltas cívicas. Debido a su trascendencia, 

el análisis del caso se irá al pleno de la Corte. El debate promete elevar la temperatura en el máximo tribunal del país.  
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 
 

El Ayotzinapa de Veracruz 
En la mañana del lunes de la semana pasada, lunes 11 de enero, cinco jóvenes que viajaban en un Jetta se detuvieron en el 

estacionamiento del Chedraui de Tierra Blanca, Veracruz. Sus padres cuentan que se pararon a desayunar. Otras versiones 

(áreas de seguridad de Veracruz) aseguran que los interceptó una camioneta de la Secretaría de Seguridad Pública estatal. Se 
habla de registros en video que, de existir, han sido cuidadosamente resguardados. Los padres cuentan que los cinco 

jóvenes, Bernardo Benítez Arroniz (25), José Benítez de la O (24), Alfredo González Díaz (25), Mario Arturo Orozco (27) y 
Susana Tapia (16), iban de regreso a su poblado, Playa Vicente, que está a poco más de 100 kilómetros de Tierra Blanca. La 

narrativa de las otras versiones establece que, tras una breve discusión y el arribo de dos patrullas de Seguridad Pública, los 

policías bajaron del Jetta a dos de los muchachos para subirlos a la camioneta. Arrancó el Jetta, atrás la camioneta y atrás las 
dos patrullas. Tomaron la carretera y, en menos de un minuto, se desviaron por un camino de terracería. Por la noche 

apareció el Jetta. Sólo el Jetta. Los cinco de Tierra Blanca estaban desaparecidos. El miércoles 13 por la mañana difundimos 
las primeras noticias del secuestro. El jueves 14, la Fiscalía General de Veracruz informó que tenía detenidos a cuatro policías 

estatales, presuntos responsables de la desaparición de los cinco, lo que convertía al caso en desaparición forzada. Hasta 
anoche había siete policías detenidos, uno es un mando, Marcos Conde Hernández. Y según la Fiscalía, se aplica un operativo 

en la región en busca de Bernardo, José, Alfredo, Mario Arturo y Susana. ¿Qué sucedió? Las mismas fuentes proponen que 

uno de los cinco jóvenes “asesoraba” a un funcionario de alto nivel del municipio de Playa Vicente, zona con fuerte presencia  
de un grupo criminal. Y que por esas cosas trágicas que ocurren en el México de hoy fue identificado por la policía de Tierra 

Blanca, zona con fuerte presencia de un grupo criminal antagónico. El resto de la trama es el de costumbre. La policía le avisó 
al jefe criminal de la zona, quien ordenó el letal “tráiganmelos”. Esas fuentes afirman que los siete policías detenidos se han 

negado a dar información con el argumento de costumbre: “Si hablamos, matan a nuestras familias”. Y no hay autoridad 

municipal, estatal, federal que pueda dar con los cinco jóvenes de Tierra Blanca. Diez días y de ellos no se sabe nada. Tierra 
Blanca, el Ayotzinapa de Veracruz.  

MENOS DE 140.  
Las dos empresas coahuilenses que transfirieron los 199 mil dólares a España, sí existen y lo probaremos: abogados de 

Humberto Moreira.  

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

QUIENES SABEN de finanzas no se explican cómo si en 2015 los estados recibieron los más altos incentivos federales de los 

últimos 5 años por concepto de recaudación, aun así los gobernadores se las ingeniaron para endeudar hasta el tope a sus 
entidades. SEGÚN Hacienda, comparados con 2014, los incentivos subieron 31 por ciento en 2015. Pese a haber tenido más 

lana, personajes como Rodrigo Medina, en Nuevo León; y Guillermo Padrés, en Sonora, impusieron récord de deuda. Y LO 
MISMO van a hacer César Duarte en Chihuahua y Javier Duarte en Veracruz.  

 

AHÍ ESTÁN, lamentan los expertos, las bondades fiscales de los estados y la Federación, que ahorcan a ciudadanos y 
empresas, pero que le dan más ingresos a los políticos para gastarlos sin vigilancia de por medio. DONDE el PRI sí se 

fracturó es en Chihuahua, pues uno de los precandidatos más populares decidió renunciar a las filas tricolores. SE TRATA de 
Marcelo González Tachiquin, quien fuera secretario particular de César Duarte cuando éste era diputado federal; luego lo 
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acompañó al gobierno estatal, primero como su jefe de oficina y luego como secretario de Educación.  
 

SEGÚN DICEN, no planea buscar una candidatura independiente ni ser postulado por otro partido, pero de alguna manera 
se volverá incómodo para los priistas pues afirma que traicionaron sus valores. POR CIERTO que en lo que se conoce el 

nombre de su candidato, el PRI en Tamaulipas ya formalizó ir de la mano con el Partido Verde y con Nueva Alianza. DADO 

que las peleas en las urnas están cerradísimas, dicen que cualquier puntito, venga de donde venga, es bueno.  
  

DE MAL en peor va Roberto Borge, pues no acaba de amarrar su propia sucesión cuando ya le estalló un nuevo escándalo: la 
destrucción de los manglares en Tajamar. ALLÁ en Quintana Roo se dice que quien detonó la bomba fue el director de 

Fonatur, Héctor Martín Gómez Barraza, por haber resuelto con la delicadeza de un bulldozer el relleno de los terrenos. Que 

esto podría terminar salpicando a su padrino, el senador priista Emilio Gamboa. Y, CLARO, dicen que no puede fingir 
demencia la hoy canciller Claudia Ruiz Massieu, pues cuando estuvo en Turismo ni las manos metió en ese tema.  

  
POR LO VISTO a Alfredo Castillo le encanta dar de qué hablar. Los reacomodos en la Comisión Nacional del Deporte-a 196 

días de los Juegos Olímpicos-tienen perplejo a más de uno. ACABA de nombrar a Ana Lilia Ramírez Ortega, ex secretaria 
ejecutiva del Sistema Estatal de Seguridad Pública en Michoacán, como titular de… ¡Alto Rendimiento! ¿SERÁ que la abogada 

quiera aplicar con los atletas la misma estrategia que con las autodefensas? Es pregunta sin medalla.  

 
(Redacción, página 10) 

CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio                                                 

 

 


